
番号 どんな北杜市にしたいか 行政に何ができるか

1
老人は安心して若い人達は活気ある生活が出来る
と良いと思います

それぞれの地区で災害のそなえが出来てないの
が現実です。具体的な計画が必要だと思います

2

自然を生した町づくりを。何十年もかかって育った
木を簡単に切ってしまうような安易な考えでなく、時
間が作り上げた自然を大切にしてほしい。都会の
物を持ち込んで、第二の都会では意味がない。清
里は残念である

3

北杜育ちの市民と移住者が共に協力し合って住み
良い街造りが出来るようにしたい。小生は甲州人で
すが生れは南の方で中途半ぱな立場ですが、切に
願います

市民同士が率直に意見をかわしあえる場、市民の
声を聞く場を作って下さい

一つの政策について”賛成””反対”の両方の声を
ていねいに聞き、より良い着地点を見出し、市民に
開かれた市政に変えて下さい。市民との「対話」を
大切に!!

4 学校での「中休み」をもっと長くしてほしい 学校のきまりをかえてほしい
ほうかごも、あそべるようにしてほしい
理由　家に帰るとあそぶあいてがいないから

5
北杜市の空気、景観を守りたいです。町並みをき
れいにして、日本のスイスにしたいです

予算配分の見直しをしてほしい

小型バスの整備もしてほしいです。運転ができなく
なっても住める市にしてほしいです

市民が参加できる市政を作ってほしい

6
車が少くバスと歩きが多い北杜市にしてほしい。理
由　歩きやバスにのる人が多いとじこがあんまりお
きない

バスを買ってほしい。こうさてんとかで「歩くせんげ
ん」などをしてほしい

7
移住者と地元の人たちが北杜の自然のすばらしさ
を解りあえ、次次世代に引きつがれるような市にし
たいです

住民との対話が必要。トップダウンでは駄目と考え
ます

8 へいわ。せんそうにさんかしない

9
通学の子供達が安全に通える、スクールバス停へ
集まれる道路の確保

歩道か車道との色別道路の確保を保護者と役所
が相談して実施。取り組んでいただきたい

10

当事者が活発に意見、アイデアを出せる市。子育
てのことはママ達が、子供のことは子供達が、移住
のことは移住者達が、など、リアルな声を出しやす
い雰囲気、開いた場所にしたい!!

意見を聞く機会を多くもうけてほしい

あとは、もっと異世代の交流する場が欲しい。先日
７ヵ月の子を連れて中学生達と交流したのが思い
の外楽しかった。もっと赤ちゃんを抱いてほしかっ
たし、たくさん話してみたかった

中学校へ「赤ちゃんだっこ体験」に家族で行った
が、色々思うところがあった。せっかく参加したの
で、その参加しての意見を伝えたい。学校の授業
に組み込むのは行政に手伝ってもらわないと難し
い。特に家族以外の年齢層とはなかなか接点がな
いので（核家族だと）そういう交流の時間があると、
お互いいいと思う

11
子供や高齢者、障害者といった弱者にやさしい思
いやりのある北杜市

子供やその保護者、高齢者やその家族、障害者の
方達の声を聞いて市政に反映させる

12
学生がよりどころにできるような場所をつくってほし
い。(卓球台、ビリヤード、ダーツなど、交流できる場
所を）

今ある場所を利用し、そのような施設をつくること

13

北杜市に住む私たちも、北杜市を訪れる人も誰も
が「ここは素敵な所だね！」「魅力的な人がたくさん
いるネ！」「大好きだな～」「また絶対に来たい！」と
思える市をつくりたいです。

”ビジョン2020”みたいな未来ビジョンの策定

幸福度を上げたい♡
北杜市をアピールするために東京あたりに事務所
をつくる
SNS(Facebookページ）の活用（北杜市のFacebook
つくる）
農に興味のある若い人たちの支援（地元の農家へ
のインターンシップなど）
”北杜市アピール隊”をつくる



14
山をこわさない北杜市にしてほしい。りゆう　北杜市
のみりょくしぜんがなくなるから

たいようこうはつでんをやめてください。おねがいし
ます

15 緑を残す北杜市
ソーラーパネルをどんどん作らず、きせいをかけて
ほしい

16

教育に関しては(本当はその他のこともですが）経
済原理や効率を指標に考えるのではなく、満足度
や幸福度を指標に施策を考える市を目指してもら
いたい

先進地の取り組みなどの情報を集め、市民に発信
し、市民をまき込み、市民が主体的に参加する仕
組みを模索してもらいたい

17 経済より幸福度が高い市
本当に地域にとって大切なものは何か、優先すべ
きことを常に考えていけるように市民との対話の場
を大切にして欲しい

18

「お金がなくても、皆が幸せにくらせる北杜市を創り
たい！」私もこれに賛同します。人を思い、自然を
愛し、農を愛し、市民の声を大切に聞きながら、全
力を尽くし、老いも若きも手を取り合い楽しくくらせ
る北杜市のリーダーになってください

鳥獣害対策（このままでは、須玉町江草地区は安
心して農業はできません）

空家と放棄地対策
認知症予防対策と一人ぐらしの老人対策（なぜ子
どもといっしょにくらせないの?!）
森林の伐（採？）（会社●●）後半判読不明

19 市民の声が届く北杜市
市長、22人の議員が市民との対話の場に積極的
に参加し、様々な意見を公正に聞いて欲しい。なる
べく外に出て活動して欲しい

20

豊かな自然を楽しめる地域。その為には不便なとこ
ろ、立入禁止区域等も必要。1度こわしたらもどらな
い景観を大切にしよう。山の奥まで車道や灯り自販
機はいらない

景観条例の内容をもう少し強制力のあるものにす
るとか北杜市の目指すものをもっとピーアールす
る。一時の利益等で景観をこわす地権者や業者の
認可には慎重になってほしい

整備された里山を境界に人間と動物の住み分けが
できればいい

21
衣食住エネルギー(+経済）いろいろなものが地域内
で循環する方向を目指してもらいたい

さまざまなノウハウを持っている市民の力を最大限
引き出して協力(共働）する体制を作り上げてもらい
たい

里山資本主義の考えを本気でとり入れ、全国を
リードする位先進的な地域になってもらいたい

そのためにも市職員、議員、市長にはもっときめ細
かく地域に出向き声、人材をひろい上げてもらいた
い

22
自転車専用道路の整備とバスや電車に自転車専
用車両等を導入して自然環境に配慮した観光都市
創り

市民参加の町創りプロジェクトを企画、高校生や中
学生を含む市民を巻き込んで先進的な他県の事
例にも学んで市民会議等を運営していってもらい
たい

芸術家やクラフトマンを積極的に呼び込んで変化
のある創造的な町を作りたい

23
子供のことを優先的に考えて動く市政(子供重視）。
未来を担う子供の存在を大切に

子供が健やかに育つための環境づくり、人づくり

子供の食事をはじめ、自然環境生活環境を安心で
豊かなものに
給食の見直し、改善（ご飯食を増やす、地産地消を
増やす、冷凍品を減らす、予算を増やす等）
教育の見直し、改善（個性の尊重、自立の為の教
育、体づくりへの重視等）
意見交換の場を日常に取り入れる



24

Iターンも良いのですが、より力点を置くべきなのは
Uターンにしていただきたいのです。地域で育った
子どもたち、教育にも保育にも力を入れる。最優先
とする。その子どもたちが、大きな世界へ翔いてい
くことはすばらしく喜ぶべきことです。しかし地域で
育った子どもたちが、大人になってから沢山の経験
を積み、その能力を発揮し、故郷のさらなる次世代
へとこの地域をつなげていく。これこそ地域社会の
あり方です。イロイロの小さな営みが脈々と続いて
いく。派手であったり目立つことでなくても良い。小
さな幸せが静かにつながっていく町にして欲しいの
です。市民の手によって

お金(公金）の使い方を考えることも大切ですが、そ
の配分を考えるだけではなく、経済の廻し方、富の
分配の哲学をこそ示していただきたいのです。年
次の財政の仕組み、年度予算や補助金や助成金
のへい害を今こそ見直し改善していただきたい。財
政も企業会計も金融業界も今だ21世紀型に転換
できているとは思えません。現代社会、現代日本
人がどこかに忘れてきてしまった何か。これを市民
とともに考え改善につなげていく。そんな首長と市
政としていただきたいのです

25
子どもから高齢者までが健康で文化的な暮らしが
できる出来る街に！

常に市民の要求を聞き対話をして街づくりをしてほ
しい!!

年金や健康保険など社会保障費の資金源を増加
し安心して暮らせる市を作る

26

格差と貧困、非正規雇用とどんどん社会は不安定
化しています。北杜市でも子どもの貧困を聞きま
す。だれもが安心して暮らせる、子どもの居場所が
ある社会をつくるためにも北杜市からまず一歩をふ
み出して自然豊かな環境にふさわしい街づくりを願
います

市民の要求を聞きどんな小さな事からでも答えてく
れる行政であってほしい

27
子育て支援の輪を広げて優しい市にして下さい。子
育ては何歳までなの。保育園対象では優しい市に
なってほしいです

児童館対象児童の巾が大きくなったのに(中3まで）
指導員さんの人数が増えていない。眼が行き届か
ないのでは

28
政治に明るい前向きなイメージを……。市民の対
話があたり前の町へ転換。成熟した民主主義をこ
の山麓で実現したい！

いつでも、どこでも、老・若・男・女・内・外の誰も
が、意見を発信しやすい仕組みと雰囲気を……。
今こそ！

29 「自由」と「安らぎ」が感じられる市
ビジョンに向かて行動できるスローガン作り、行政
の断捨離をして下さい

全ての人が「役に立つ」意識を持ち、存在そのもの
が「役に立っている」と感じられる市

30 暮らしてよし、観光によし、健康によし、北杜市!!
すでにあるこのまちの魅力を行政も積極的に発信
していくこと。加えて自然保護、景観保全に市も積
極的に関与していくこと

日本百名山に囲まれ、はるかに麗峰富士を仰ぐ見
事な山岳景観を持つ高原のまち……北杜市

31 文化・芸術・音楽のあふれるまちに
すでに市内には美術館・博物館・ミュージアムが数
多く開設されている(人口対比ではおそらく日本一
です）。あとは官民あげてPRのみ!!

32

まきば公園以外に「緑の牧場」を見られるスポットを
作りたい!!　例えば県立牧場本場の八ヶ岳高原ライ
ン沿いか、小荒間の信号機(泉郷の上）のライン沿
い

市に仲介してもらい県に働きかけ、観光団体ととも
にスポットを選定し、路側帯、駐車帯を作る

33
住宅道路を舗装して道の安全を確保する市であっ
て欲しいです。大雨の度に生活道路が陥没して日
常的に危険です

建築基準法にのっとった道幅を確保して不動産業
者は売買するように指導するのが行政の務めだと
思います

34

森を壊さない地域、森を大切に維持することが地域
の人々の幸せに直結し、老若男女の心のつながり
と夢の実現に欠かせないことにしていきたいので
す。森が存在しない地域では決して実現できない、
そのような地域(北杜市）にしていきたいのです

安易な補助金や助成金は市民の意欲や覚悟を低
下させます。公金の側面支援を否定をしません
が、あくまでもプラスαであるべきです。最初に公
金ありき、公金なくして実施しないような事業を応
援すべきではないと考えます。世の中の経済の常
識を見直すことを市民とともに

35
高齢になり、車の運転が出来なくなっても、安心し
て楽しく人生を送れるまちに!!　新しい交通手段を導
入を！

官民あげて創意工夫して新しい交通手段の導入に
尽力すべき。地域住民と観光客、双方にメリットの
あるバスによる交通の整備を

36
外への顔よりも、まずは市民一人一人が心地いい
と思える納得できる地域にしたい

園に通うと補助が出るが、園によって、又は通って
いないと出ない。それは大人への補助であって子
供一人一人への補助になっていない



子供の幸せを大事にする、最優先に考える地域で
ありたい

道の充実→高根図書館(高中）から東の道の歩道
はひどい。図書館や中学通学くらい安心して子供
だけで行かせてやりたい

新規の有機農家移住はとても素晴らしい事。若者
が後を追うような北杜の財産としてもっと活躍する
場を！

バスの充実→バスがもっと充実すれば甲府への高
校進学も考えられるし、大人も甲府でお酒を飲んで
も安心してバスで帰宅できる。みんながつかえば
ガソリン利用も減らせる!!

部落(組)に入るのに何十万もかかる地域がある。
それで入れない家庭があり、育成会にも参加でき
ない。古い気質にふりまわされる。かなしい

37

子どもから老人まで豊かな自然を保全しながら幸
せに暮らせる市政です。そのために一刻も早く無秩
序なソーラーパネルの乱立をストップする市政を作
りたい

国に規制法を作るよう圧力をかけつつ市独自で
ソーラーパネル規制の条例をもっと役立つものに
変えていってほしいです

38

住み良い町づくりと言いますが、私の住んでいる所
は、会ってもすれちがっても挨拶をしない方が多い
のです。このような所では、新しい方は出ていかれ
ると思います。まず大人が挨拶をされたらかえすく
らい基本ができるような地域になる事を期待します

39

40
八ヶ岳、南アルプス、秩父とすばらしい景観と豊か
な自然を生かし、産業、観光を前むきに取りくむ市
政を

県下最低の福祉費を大幅に増やしてください

そんな自然にひかれて移住した元よそ者にもやさし
い福祉を

自治会のみでなく、広く自由に参加できる組織にし
て下さい

乱開発、もうけ主義でなく自然環境を守り、育て、生
かす産業

住民の意見を聞く、市がやろうとしていることなど
伝える

もっと自由に動ける交通手段と歩く人も大切にした
道路の整備を。ウォーキング道路を

住民の意見をきくという行政の姿勢が悪い。そこを
変えて欲しい。

外来植物、動物で荒れた土地を日本の自生の動植
物を守り豊かに大切にした山や森、田畑に！

41
夜の広域農道・県道の走行が不安「センターライ
ン・サイドラインが見えない」　＊霧の中、暗い道が
不安です。

センターライン、サイドラインのメンテ。補修の定期
的なメンテ、補修の規則を作る。

42
どんなことでも話が出来る市政・サービスの届く市
政

言ったことが即実行できる、敏速に対応してもらえ
る市政

43 年よりの足の確保。
いつまでも小淵沢へ特急を止める。

リニアは採算取れないと考えるのでやめて欲しい。

年金減らさず介護保険増やさないで。
海抜１０００ｍ以上に建物は建てないで欲しい。建
てるから熊や猪が家庭に入り込んだりする。
文化協会、老人会等に補助金を出してほしい。
介護保険を受ける事に中止しないで。
先人が苦労して開拓した農地の共有化を。

44 美しさを磨き続けられる北杜市
市民の声をしっかり受け止め出来る事、すべきこと
から取り組んで行き、市民サポートをお願いした
い。

45 若者が定住しやすい環境
若者は住む場所（住宅、団地等）の確保と働ける
場所。

高齢者にも優しい町
高齢者には医療、夜中でも診て頂けるような組織
づくり。



46

市民一人一人が主役になり、自分の思ってることを
意見表明出来るシステムが作られれば、多様な要
求も出されるでしょう。そうすれば市民の生活の実
情が明らかになる。そのようなことから始められる
市政を望みます。

市の予算全体を明らかにする→情報公開する。

民生費の割合をもっと上げて生活への支援をす
る。必要な人への支援を厚くする。

支援が必要な人への情報を伝える（個人個人に）

自然の立地条件をもっと生かせる方法を考える。
行政（職員も含め）自体が上手く回り県の事を下に
下ろすのではなくおかしいことはもっと要求を出
す。国や県に対して。

47 年をとっても安心して住み続けられる町 病院の充実。買い物や通院の足の確保
48 権力を振り回すような市政は絶対ダメ！！ 政務活動費のチェックを！！

49
地名である北杜の「杜」を大切に生きる者たちが共
生できる自然豊かな地域であってほしい。

多くの森を伐採することになる、太陽光発電施設
や新たな道路建設問題を慎重に考えるべきだと思
う。

50
回りに流されず自分の考え、希望きちんと述べるこ
とが出来る市民とそれを受け止める市政。

多くの市民の対話の場を様々何形で作っていく。
「市民会議（仮）」を約束する。条例の制定と市民が
集まりやすい『夜の集い』など新し手法で市民との
対話を実行していきます。

51
デマンドバスを必ず実現してください。足がありませ
ん。年寄り子供を大切に。
健康保険税を下げて下さい。
どんな境遇であれそれぞれの居場所で明るく暮ら
せる町

52 地球平和宣言都市にしたいです。
行政が宣言し、そこに少しづつでも向かってい行き
ます。市民と共に！！

53

北杜市には北に八ヶ岳、時計回りに瑞牆山、金峰
山、茅ヶ岳、鳳凰山、甲斐駒ヶ岳に囲まれ、釜無川
が南北に流れる風光明媚な街です。この自然を大
切に守り育てていきたい！！

数年前から私の住んでいる小淵沢は、森の中に沢
山のトレッキングコースが出来ました。多くの人々
がウォーキングを楽しんでいます。市内の道路に片
側だけでも良いからあるきやすい歩道を作って欲し
いです。日本一のウォーキングタウンをめざして ”
ウォーキングの町北杜”を創って行きたいです！！

54
手入れの行き届いた土地、町でありたいです。新
設道路脇の荒地の草木など就労の場としたい。

林業と草刈りなどの労働を評価を高め、予算を付
けて就労の場としてみてはいかがでしょうか。

55 日本一の高齢者の生き生きとした街
日本一生きがいを持った高齢者が多い。
日本一健康寿命が永い町
日本一「活動高齢者」が多い町。仕事ボランティア
地域活動等「何か」を活動している。

56
市民が市政に参加できる様にするために、政策の
決定糧が市民い出来るだけ公開させることが重要
だと考えています。

そのため情報公開のありを根本的に改め、出来る
限りタイムリーに情報を積極的に公開していく。そ
の中に議会のインテーネット中継や、全員協議会
の公開を行って)頂きたいと考えています。

政策の決定過程が市民に見える北杜市にしたい。
議会のインテーネット中継。全員協議会の公開及
び中継。

57 かんきょうはいい北杜市
どこの小学校も合併しない北杜市

58

自分で食べる野菜は、自分の畑で作って、初モノは
隣近所へおすそ分け。自分の子供もよその子供も
だいたいざっと育てて。そんな田舎の良さを持ち続
けた北杜市に住みたい。

サービスを厚くしていく方向でなくて、少し不便で住
民の力を引き出すような方法を選んで欲しい。住
民が望むことを自分たちの手でかなえられるような
支援（答えを配るのではなくバックアップするよう
な）をして欲しい。

59 もっと公園のある北杜市。



教育に力を入れているのなら、もっと公園を作って
欲しい。近くに公園が無いから気軽に遊びに行けな
いし外で遊べないので、もっと公園が欲しいです。
（すべり台、ブランコ、アスレチックなど楽しめる遊具
を置いてほしいです）

＊空き地や広い土地に公園を作る。＊森の安全な
所に自然を生かした自然公園など作ってもよいと
思います。＊お店や施設がないところに多く作る。
＊子供がたくさん住んでいる所に作る。

60
自然保全に努め緑豊かな北杜市を目指し自然教
育の向上を願っている。

野鳥自然をしている者ですが、子供たちに、どの県
よりも、豊かな自然を教育して頂けるサポートを希
望しています。

61
4年後に、北杜市民の政治に対する意識が変わっ
たという実感を持てるように導いてほしい。

市民の意識と市職員の意識を変えるための無数
の工夫を展開してほしい。

市政が変わるというよりも市民が変われるかの方
が主眼と思う。

62
保有する土地の手入れが出来ない人から、Ｈｅｌｐの
申請を受けて、共有手入れをしていく、町がきれ
い！

困っている地主を助けて、働く場を働きたい人に提
供予算も生み出して欲しいです。地域創生クリーン
アップ！

63 より良い市政になりますように頑張ってください。 一人一人が住みやすい市を作ってください。
64 高齢者、子供に優しい市であってほしい。 税金の無駄遣いを無くして欲しい。
65 自然豊かで、人情深い北杜市が大好きです。

古くからの地域を守って来られた方々とそして新し
く住民となった方々が、共に力を合わせて次の可能
性を求めていく市政を望みます。

既成事実だけで良しとせず一人一人の住民の声
が尊重される開かれた話し合いの場を設けて欲し
い。更にどこまで実現したかを、細かく、解かるよう
に情報公開が必要と思う。

高齢になっても、一人暮らしになっても、北杜市に
住み続けられる市政を期待します。

66 豊かな自然環境を守れる北杜市にしたい。 自然環境を守る為の条例を作ってほしい。

子供が子供の時代に豊かな経験をし、人間の礎と
なる部分をしっかりと築ける人的、物的、環境があ
る北杜市

今の保育施設は親が預けやすいように、という観
点で進められていないか？「子供にとって」よいう
視点をしっかり持ち続けて欲しい。→保育の質の
向上。　保育士の処遇改善

67 健康長寿日本一の町づくり
運動機能強化の為①既存施設の有効活用（運動
器具の充実を含む）②インストラクターの養成（筋ト
レ、健康体操ヨガ、ティラピス等）

物より人の、道路より人への投資を 健康診断の無償化及び検針項目の充実

68

ボトムアップの実現には丸卓会議の習慣を作りた
い！！さまざまな立場、横のつながりで一丸に会
議をしてより良いステップアップを導くことが出来る
のではないか？

行政は予算確保や、公平な呼びかけが得意、専門
家の人間を上手に集めて、より良い風通しの良い
丸卓会議を！！

69

市の職員が前向きに働ける市！　「上に諮ってみま
すが無理だと思います」というよりも、「こうすれば
実現出来ると思います」と言ってくれる職員の方々
が生き生きと活躍できる市を市民も望んでいます。

☆市民の期待に応えられる職員を育てます。自分
で考える事、現場を自分の目で見に行くこと。市民
の声を聞くこと・・・どんどんやっていいよと背中を
押してください。

70 産廃反対の情熱を持ち続けて下さい。 情熱を持ち続けてます
産廃処分場跡地の利用のビジョンは？
太陽光発電による過度の環境破壊を止めて欲し
い。

行政と市民の皆様でタックを組んで止めて欲しい。

71
農業と観光産業を基盤として、人と動物が共生して
いる里山の市

今以上の道路と公共施設の建設を禁止し、現存す
る施設を見直してほしい。

72
市民の声が届く市民の為の市民と共に作る市政
を！！

市長、議員さんたちは、市民の中へ入ってきてくだ
さい。

市民の声を聞き、取りいれる為「市民会議（仮）」を
条例に組み入れほしい。

いろんな、声を市政に取りいれるシステムを築きあ
げ、例えば、ﾘｰﾀﾞｰ（市長）が変わっても同じシステ
ムの運用出来る仕組みとします。

73
成熟してない日本型の普通の民主主義から大きく
脱皮した町に変われるか。

色んなチャンネルでヒアリングを・・・。

成熟した民主主義が初めて実現し始めた田舎の町
にしてほしい。

色んなアイデアを寄せてもらい、市職員が仕事が
楽しくなる改革を。



74
市役所の人々が親身になって応対してくれる市役
所に成ってほしい。

今の北杜市は、役場に行くと杓子定規で堅苦しさ
を感じる。もっとフレンドリーになってほしい！！

景観が保たれた市に。

75

北杜市の良さは景観。年寄りの距離等、多くの要
素がある。太陽光発電の多さ、中部横断道の事等
これも多くありますが、私はこの北杜市が、この地
域内だけでも有意義な存在となることかと思いまし
た。

災害時の避難や医療施設の事など、災害時も市
全体で対応出来るよう、各集落間の連繋助け合
い、良質な診療所を各地に設置するなど、小さな
市域を守るような形から、考えてみたいと思いま
す。大きな枠より小さな枠、そして住民は相互扶助
を。

76
地域未加入者も同等の行政サービスを受けること
が出来るようにして欲しい。

＊ごみの回収　＊砂利の搬入　＊行政情報

77 楽しい町
木登りや穴掘り、出来たら火を使えるような、古くて
新しい（？）公園が欲しい。

78
8町が合併し市内で多様な水源、景色、文化が味
わえます。

保育教育もそれぞれの地域の特色が活かせれば、
相乗効果で活発になっていくと思います。

保育園、学校の自主性を与えてみては？それぞれ
の地域で意欲のある保護者はたくさんいるのでそ
のアイデアや活力を運営に生かせるようにしてい
けばと。「事なかれ」からの脱却を市役所の方から
進められないかな？

市内市外からの移住者が好みの地域を選び便利
なだけでなく移住先を決めれるかな。

79
景観、自然環境について総合的長期的な視野で考
える。

太陽光パネル設置の乱立

事業者任せで建つのを看過するだけでなく、ソー
ラー発電の開発企業等を誘致し、官民学等も含め
て、共同で研究、調査等を行い、長期的に取り組
んで欲しい。現在稼働中の設備の将来的な処分等
についても考えることを市が主導していく。

中部横断道の見直し

中部横断道のメリットを様々な視点から捉え直し、
メリットを享受できるように。現在のルートでは無駄
が多い。観光や環境への影響も考慮する。国への
提言はそういう視点で是非！

80
はでな観光イベントより道しるべの整備から！川俣
川渓谷で道に迷い案内所へ助けを求めるTELが入
る。

道しるべは作ってください。現場への設置は「民」で
やりましょう。

81
子どもたちが一生にわたって幸せに生きられる街。
その子どもを見て、親も幸せになれる街。

「教育」を充実させること。それは「サービス」でなく
本質的なところをみていく政策であること。その「本
質的なところ」を市民で議論しながら創っていける
しくみをつくってほしい。

82

移住の促進や経済活性観光振興、農業活性など
は現代の行政に求められる事とは思いますが、本
来、政治とはそこに暮らす市民ひとりひとりが幸せ
を実現することを目的とするものです。特定の業種
や特定の業界事業者の事業成功を公金支援する
ことは二の次のはずです。この複雑な現代社会、そ
して地方社会では、原理原則や基本原則を見失っ
た事業が散見されます。政治は、声なき声、生活者
の声、子どもや若者たちの声など小さなひとつひと
つの夢や営みにこそ主眼を向けていただきたいと
思います。

業界や事業者の声や発信が強いのは、直接的な
利益や利害関係が発生しているからです。その他
の動機は三の次、四の次でしょう。これらの大きな
声にどのような応答を行政や公金に絡む権力者が
行うのか、そのあるべき姿、なすべき事が何なの
か。今いちど原点に立ち返っていただきたい。22世
紀へ向けてのこの地域のあり方、この地域でしか
成し得ない社会の姿と市民の暮らし方。この部分
にこそ焦点を合わせモデルを示しつつ、市民が主
役を実現してほしいと心より願っています。

83

政治の目的は、住民ひとりひとり、地域のみんなが
幸せを感じて夢を持って生きていける環境や仕組
みを生み出すこと。北杜市が目立つとか、市政が
目立つとかは二の次でいい。

市民自身の幸せは市民自身が生み出す。みずか
らが主役でみずからが主体という意識と気運へと
導いてほしい。



84

空き家や荒れ地を有効に活用することで無駄な新
土地開発を行わず自然を維持「増進」するまち。
（移住者が増えすぎることで自然が失われるのは
市の損失だと思う）

土地を持てあます地権者を対象とし、その土地に
マッチした活用法の提示と推進力になること。（田
畑を欲する若者との仲介、移住を考えるものへの
売却、ネイチャーゲームを主導する者へのフィール
ド提供など）

行き過ぎた太陽光パネルの対策を目指す町
市の施設、高速のコンクリート面などのデッドス
ペースへの太陽光設置の一考。

外に出た若者が帰ってきたいと感じ、交流を長く続
けることの可能な町。

仮称「帰省の日」「帰省週間」を作り、市が主導して
同窓会が実現しないか。期間を設け、飲食店と協
力して割引の制度を作ることも考えられる。

同郷の仲間が何をしているか把握でき、何かあっ
た時の協力や自分の活動をPR出来る環境がある
町。

ネット、アプリ、支所でのファイリング等。若者であ
ればアプリ開発がよいかも。

85
小規模経営者、個人事業主が元気になるように応
援してください。

がんばっている同業の仲間に対してはリスペクトの
気持ちを大切に地域のネットワークを作ってゆきま
す。

86
色々な分野の市民ワークグループ？考える会？を
作って欲しい。（例　子ども問題、介護を考える会、
ひきこもり、環境など）福祉をひとくくりにしない。

87

移住されてくる人の大半は退職後の高齢者が多い
中、若い世代が定住できる環境づくりが必要だと思
います。特に子育て環境をよくしてもらいたい。（親
子で集う公園とかがあったらいかな）

市民の声を聞いてもらいたい。

88 安心して子育てができるまち
教育・福祉の充実（・いのちの大切さを教える教育
・必要な時に迅速に対応する社会）

高齢者、障がいを持った人が幸せにくらせるまち

89
乱れがちな足元を整えたい。秩序を回復させたい。
自分よりも他者に配慮を。

新たなマナーづくりを・・・。各条例を再整備・・・を

90 自然と老人を大切に！（高齢化の為に）
老人の為の医療と交通の便を●●に。（デマンドバ
ス多様）毎日でなくても地域を●●

91
北杜市は、人口の減少、高齢化が進んでおり間違
いなく老人●される。この高齢化に対応できる市政
●が大切だ。

高齢者ボランティアにより地域のコミュニケーション
力アップ必要だ

92

せめて10年後、それより以降の北杜市をイメージし
てつくりあげていく（ソフト面もハード面も）北杜市。
財政も大事ですが、この際お金は後からついてき
ます。本当に大切な点だけを見すえていける市長
を支えたい。
北杜市民が描く理想の市の景観。それをつきつめ
ると、観光客も来たくなるのだと考えます。

見守っていただきたい！

93
市民の目線で北杜市をお願いします！東京都知事
（小池さん）が進めているような市政をお願いしま
す。

各地域の声を聞いてください。

94
農は若い人がどんどん改良と工夫をして生産の発
展を。
林業はこの素晴らしい「自然の森」を整備して本当
の「自然の」森に。未来に。

医療には限度があるので,予防医学を暮らしに。 予防医学をもっとひとりひとりに取り入れて欲しい。

老いても外に出られる交通システムを考えたい。
95 林業の再生 除●除雪作業の補助・助成。

96
自然豊かな農村環境　農業の後継者づくり　国の
進める農村壊しに抗して

太陽光(地上型）発電所設置の規制　若者の就農
推進　子育て支援

97 市民の声が市政に反映する北杜市
市民の声を聞き、それをまとめる母体を市役所の
中につくること。

98
ハンディのある人が声を上げやすい町（市）少数派
もあたりまえ(普通）に生きていける町(市）

最初から「無理」と扉を閉めないで一緒に考えてく
れる人や窓口がほしい



99

老いても住み続けられるまちを　人が個人として尊
重されるまちを　無駄な公共事業をやめ民生費充
実を（横断道など不要）　市民の声が市政に反映す
るように

健康保険料は高すぎ　介護保険料も同様　子ども
の貧困何とかしてください

100

美しい自然の風景恵みを北杜市に住む人々と外部
の方々(旅行者など）と分かち合えるまち。皆さまの
声が集まったら思い描くまちのイメージを言葉から
絵にする。地元の芸術家？の方々などの力をお借
りして夢をカタチにできるように!!

市民が動くとき、お金の面での援助をお願いしま
す。たくさんつくって余りすぎる農作物、使われてい
ない家、物。そうじの必要な場所、今あるサービス
業以外にやれること、能力を発揮できる人材を掘り
起こしてみんな生き生き自然と循環してゆくといい
ですね。

101

安心して子育てができる北杜市　子育ての支援は
とても充実していると思うが、保育園ばかりで自主
運営の幼稚園のみ。森のようちえんはとても素晴ら
しい施設だと思うが公立の幼稚園も必要だと思う。

保育園から認定こども園に移行する動きも進んで
いるようだが、どれくらいの期間をかけいつ移行す
るのか不安。あと数年で保育が必要になる子ども
がいる家庭にとっては大きな問題なので早急に進
めて欲しい。

102
自然を守り続けること。太陽光パネルをこれ以上増
やすのはよくないことと思うので自然に優しい街に
して欲しいです。

森林伐採などには気を遣って欲しいです。

103
今の地域の行事が無くならず続いていく町であって
ほしい。

高齢化に対する対策。地域交流の後押し。

104 子育てのしやすいところになるといい。
小中学校合併はやめた方がよいのではないか？
やめてほしい。つくしんぼルームがまえのように独
立してほしい。今は保育園の管轄下のようなので。

不在者投票が簡単にできない。役場に行ったら、も
のすごいめんどうなことをやればできると言われま
した。仕事で各地に行くのにムなはなしです。もっと
かんたんにできないのかと。

105

太陽光パネル、リニア、オリンピック等目先の一瞬
のお金を目指すのではなく、長いスパンで経済的、
文化的に自立した市をつくりたい。「オーガニック食
品の北杜」というイメージをつくりたい！

教育に今まで以上に力を入れたい！自然(水と木、
山）をもっと大切にしたい！

106

今は特に困ったことはありません。便利さを求める
よりも,今あるこの「自然」を大切にしたいです。これ
からは維持するだけでも大変になってくるでしょうね
…。一人一人が環境を守ること、意識することが必
要と思います。あとは障害のある方、立場の弱い
方々が行きづらさを感じることなく生活できればい
いと思います。

気になっているのはソーラーパワー畑です。せめ
てこれ以上増やさないようにしてほしいです。道路
は新設せず現状維持でいいと思います。そのかわ
り車のない方々が楽に移動できるように例えばバ
ス運行を充実させるなど…してほしい。バリアフ
リー化、手話通訳の充実化などはどんどんすすめ
てほしです。

107

市民（老若男女、市職員）すべてが市の将来に希
望を持て、暮らしに充実感感を持てる持続可能な
北杜市に地域コミュニティーを民民、公民協働のも
と、まちづくりをしていきたい。

行政は,制度(条例含む）の充実支援。市民は認知
（良質なコミュニケーション）により、老若男女で地
域コミュニティーづくりを暮らしの中で！！

108

自然豊かな北杜市にあこがれて移住してきた人た
ちが多い北杜市。新しい人達の持っているパワーと
地元の方々のエネルギーをうまく融合して楽しい北
杜市をつくろう！

地域で様々な活動をしているグループと行政は
もっとつながってほしい！新しい考え方を受け入れ
る柔軟性を持ってほしい。

109

現在、マイカー生活の北杜市ですが、将来的には
公共交通の充実が地域者の交通としても観光来訪
者の足としても喜ばしい未来と考えます。ＪＲの存
在をもっと大切に、甲斐大泉駅、長坂駅も北杜の生
活に欠かせない玄関口です。サービスの縮小が残
念なお不便でなりません。見直しを！

利用者を見ていないサービスの現状です。時間帯
ごとの利用者の状況など、現状調査から地元で行
い、改善策への提案へ導くことができるように。



110 安心して子育てして老後を迎えられる市にしたい。

税金のムダ遣いをやめて、子育てや福祉に役立て
てほしい。（高根のループ道路は必要ないと思う。
清里駅前の銅像の話も聞いたことがある。ほかに
も色々不必要なものがあると思う）本当に必要なも
のは何か、市民の意見を吸い上げてほしい。

大泉のつどい広場「つくしんぼルーム」は、耐震性
の問題で小泉保育園内に移転しました。そして、今
までできていた食育やその他の素晴らしいイベント
がことごとくできなくなってしまいした。なんとかでき
るようになる方法はなのでしょうか。また、大泉に
はつどいの広場がなくなってしまいました。その「つ
くしんぼルーム」＝大泉駅前児童館跡地は、駐車
場とイベント広場にすると聞きました。駐車場はす
でに市営のものがあり、足りているはずです。イベ
ント広場と言っても、有意義に使えるのでしょう
か？大泉駅前の最高の立地です。せっかくつくしん
ぼルームをつぶして作るのですから、みんなが納
得できるような有効活用の方法をちゃんと考えてほ
しいです。補強してつくしんぼルームを戻すことは
できないのでしょうか？

111
豊かな自然の中で、子供達が伸びやかに生き生き
と学べる北杜市。

保育環境、学校環境と保育力の見直し。教える教
育から、子ども自らが”学びたい、かかわりたい”と
いう子どもの思いを盛り立てられる環境や先生方
の力をつけてほしい！！！先生をこわり保育園に
行きたがらない子どもがいます。安心して行けるよ
うに力をかしていただきたいです。

自然を通して未来のある土地と人間関係のつくれ
る市。
違いをみとめ合い、話し、融合した解決へ導ける人
間力のある北杜市！

112
「他人」を受け入れ、理解し合える場所になってほし
い。

障がいのある人、一人親、病気etc.に対しみんな
がしっかりとした知識を持てるよう閉鎖的にならな
いよう働きかけてもらいたいと願っています。

113

北杜の市政で一番弱いのは福祉です。赤字も少し
ずつ返すのはいいのですが、福祉を削って回すの
はやめて韮崎市のペースで返すようにして下さい。
民生費へお金をまわして！

黒字の決算なのに

114 自然豊かな街 太陽光パネル等の設置の反対

115
100年先まで日本一素晴らしい景観を守り、健康長
寿（医療、介護費のかからない）で若者から高齢者
が生き生き働き、つながっている北杜市。

太陽光施設のストップ。病気にかかりにくい体作り
の勉強会。

空き家を開放し。他県から多くの方に来てもらい人
口を増やすことで少子化に歯止めをかける北杜
市。

空き家バンクの宣伝と活用。小中学生と地域のつ
ながり強化。こんな北杜市だったらいいなというこ
どもたちにも描いてもらう。

全国に売り出せるブランド開発する北杜市。 ブランド開発（7町の独自性を尊重。開発予算も）

116
外国の方が地域振興に興味をもち、協力してくれる
町作り。

交換留学と語学レッスン出来る環境作り。ホーム
ページとイベント企画の充実。

子どもが地域の中で世代を超えた交流ができる。 出産施設の増設と文化交流のイベントの企画。
給食をおいしくしてほしい。 栄養士の入れ替え。

117

四季折々の八ヶ岳山麓の豊かな環境にいつまでも
囲まれ、若い人や子ども達がどんどん集まってきて
お年寄りも一緒に明るい笑顔や笑い声、”ありがと
う”がそこら中にとびかう豊かな北杜市にしたいで
す。

若い人が働ける職場と住居の提供。誰もが集って
交流できるふれあいの拠点。いつまでも健康で充
実した毎日が送れるように学び(セミナーや講演会
など）の場や活動できる場、作ってほしい。



118

私は、北杜市を有機栽培や無農薬農法に力を入れ
たオーガニックに特化した街作りがいいと思ってい
ます。近年では食に対する関心が高まっているの
で市政としてオーガニック産業に本格的に参入し
「北杜市＝オーガニックの街」というブランドを確立
できれば長期的にも素晴らしい発展を遂げることが
出来るのではないかと思っています。

有機栽培や無農薬農法を行う農家や新規参入の
方（企業）に対しての支援や流通ルートの開拓。も
ちろん天候などの影響で不作の場合の生活保障
などの手助けは必要だと思っています。

119
人と人、人と自然がお互いを思いやり、大切にする
まち。

子どもを大切にし、50年、100年先を見すえた生活
を実現できるまち。

（教育）　自然とともに生きる。命を大切にする。50
年、100年先を考えて行動する。多様性を受け入れ
る。人任せでなく自分で考え、発言し、行動できる
人を育てる。市民が参加し、若い人や女性の意見
が尊重される政策決定のしくみをつくる。

エネルギー、食糧、資源など（お金も）を地域で循
環させて暮らしていけるまち。

お金やモノの流れを地域循環型に変えていく。

お金（経済）よりも命を大切にするコミュニティ。
今の子どもたちが、大人になって子育てしたいと思
えるまち。


